

## **FE DE ERRATA**

Informe del Rector del 22 de agosto de 2019

P. 1, línea 2 y 3 debe decir: 11,379 a nivel subgraduado y 3,136 a nivel graduado.



**INFORME AL SENADO ACADEMICO  
DEL RECTOR LUIS A. FERRAO  
JUEVES 22 DE AGOSTO DE 2019  
(enviado el 16 de agosto de 2019)**

**MATRICULA E INICIO DE SEMESTRE ACADEMICO**

El pasado 12 de agosto de 2019 iniciamos nuestro semestre académico con una matrícula de 14,515 estudiantes en nuestro recinto (11,370 a nivel sub-graduado y 2,971 a nivel graduado); esta cifra de 14,341 equivale a una reducción de apenas 472 estudiantes con respecto a la cifra de agosto de 2018 que fue de 14,987. Por otro lado, este año contamos con un total de 2,324 estudiantes de nuevo ingreso, lo que significa un incremento con respecto a la cifra de agosto de 2018 que fue de 2,167. De igual manera contamos este nuevo año académico con la presencia de 52 estudiantes internacionales, lo que también significa un incremento con respecto con relación a los que recibimos en años anteriores que fue mucho más bajo.

Estas cifras aquí mencionadas son en gran medida alentadoras, pues las proyecciones que teníamos hace dos meses arrojaban unos números menores tanto en términos de matrícula total de estudiantes, así como los de nuevo ingreso. Agradezco y reconozco la labor realizada por nuestra oficina de admisiones, Dra. Jessica Morales, y al Decanato de Estudiantes encabezado por la Decana Gloria Díaz y su equipo.

El incremento en la cifra de estudiantes puede interpretarse como un voto de confianza a nuestro recinto, sobre todo a raíz de la grata noticia que salimos del Show Cause por parte de la Middle State Commission on Higher Education (MSCHE).

**ACREDITACION DE LA MSCHE**

Como ya todos sabemos el pasado 27 de junio los Comisionados de la MSCHE le retiraron el Show Cause y Teach Out a nuestro recinto, y confirmaron nuestra acreditación libre de probatoria. La intensa labor desplegada a lo largo de estos dos últimos años por nuestra administración y empleados, que conllevó la entrega de 7 informes, recibir 3 visitas de

equipos de la MSCHE, proveer toda la información necesaria para 3 estados financieros auditados y tres Single Audits, y una presentación que como rector tuve que hacer ante los 30 comisionados el pasado mes de marzo y donde expuse las razones por las cuales la acreditación de nuestro recinto no debía ser retirada, ha rendido un resultado muy favorable y que debe ser motivo de regocijo para nuestra comunidad.

A continuación un breve resumen de todas las actividades que se generaron con motivo de la probatoria y show cause de la MSCHE, durante los pasados dos años:

*Fechas de Informes y Visitas de la MSCHE*

**2017**

1 de septiembre – *Monitoring Report*  
1 de diciembre - *Supplemental Information Report*  
3-7 de septiembre – *Team Visit*

**2018**

15 de marzo- *Supplemental Information Report*  
8-12 de abril- *Team Visit*  
1 de septiembre – *Supplemental Information Report*

**2019**

2 de enero - *Supplemental Information Report*  
25 de enero - *Show Cause Report and Teach Out Plan*  
18 de febrero – *Institutional Response*  
3-6 de febrero - *Team Visit*  
12-14 de marzo- *Presentación del Rector ante Comisionados en Philadelphia*  
1 de mayo- *Supplemental Information Report*

En cada uno de nuestros 7 informes a la MSCHE—disponibles todos en internet--nos comprometimos a asegurar la sustentabilidad fiscal del recinto, operando con un presupuesto balanceado y llevando a cabo una reestructuración académica y administrativa. De igual manera, tenemos un compromiso de incrementar considerablemente la cantidad de ingresos provenientes de fondos externos y de ingresos propios a través de oficinas como la DECEP y el INIM. Para marzo del 2020 nuestro recinto deberá entregar otro informe de seguimiento con los siguientes elementos mínimos:

*a. las mejoras en los procesos anuales de cierre fiscal y las medidas implantadas de control interno sobre la información financiera (Estándar VI),*

- b. el desarrollo de planes financieros multi anuales que resultan en presupuestos balanceados basados en supuestos apropiados (Estándar VI),
- c. las acciones administrativas en curso para la preparación de informes financieros que resultan en la producción de data financiera confiable y a tiempo (Estándar VI),
- d. la entrega de los Informes Financieros Auditados de 2019 (Estándar VI),
- e. la planificación e implementación de medidas de reestructuración para la sostenibilidad fiscal (Estándar VI).

Clave en la reafirmación de la acreditación fue la entrega de los tres estados financieros auditados y los tres *single audits* requeridos (correspondientes a los años fiscales 2017-18, 2016-17 y 2015-16), en un periodo de un año y siete meses, algo que nunca antes se había logrado. Vaya aquí mi reconocimiento a nuestros empleados de la División de Finanzas que laboraron incansablemente en pos de esta meta, así como a las Decanas Aurora Sotogras y Leticia Fernández por su denodada entrega. De igual manera reconocemos el liderato y optimismo del Sr. Presidente Dr. Jorge Haddock y el Sr. Antonio Tejera, Director de Finanzas en UPR-AC en todo este proceso relativo a los estados financieros. En la actualidad nuestro Decanato de Administración ya tiene en marcha un mecanismo que garantizará la entrega a tiempo de la información para las pruebas de auditoría, de manera que no volvamos a atrasarnos en lo concerniente a los estados financieros auditados y *single audits*.

Como parte del proceso de reafirmación de la acreditación del Recinto contamos con un gran aliado en la figura del Premio Nobel de Literatura, el Sr. Mario Vargas Llosa. Conocedor de la calidad de nuestro recinto, por haber sido profesor aquí y ser amigo de muchos de nuestros profesores y alumnos, el Premio Nobel no tuvo reparos en abogar por nuestra universidad ante las más altas esferas de la MSCHE. Vaya desde aquí nuestro agradecimiento a quien fuera profesor de nuestro recinto en los años 1968 a 1970 y que evidentemente guarda gran consideración hacia nuestra institución.

De hecho en nuestra presentación ante los Comisionados de la MSCHE, uno de los argumentos que expusimos como evidencia de la sostenida alta calidad académica de nuestro recinto fue el hecho de que Río Piedras es la única universidad en Puerto Rico y el Caribe que ha contado entre su claustro con 3 premios Nobel: Juan Ramón Jiménez, Saul Bellow (profesor en 1961) y Mario Vargas Llosa (profesor de 1968 a 1970). De igual manera hicimos

saber en ese informe de marzo de 2019, que nuestro recinto es el único en Puerto Rico que cuenta con dos estudiantes que con el tiempo lograron recibir la más alta distinción civil norteamericana: la Presidential Medal of Freedom, que le fue otorgada a la Dra. Antonia Pantoja (1996) y a Sor Isolina Ferré (1999).

### **OTRAS ACREDITACIONES**

Junto con la importante acreditación de la MSCHE, la Commission on Accreditation del Council on Social Work Education, nos informó que se reafirmó la acreditación del bachillerato de Trabajo Social de nuestra Facultad de Ciencias Sociales, hasta octubre del 2025.

### **PROYECTOS DE FONDOS EXTERNOS**

Durante el periodo de mayo a julio de 2019, nuestro recintos y sus investigadores sometieron 39 propuestas de fondos externos para un total de \$22,463,452.00, de los cuales se recibieron aprobaciones para 22 de estos totalizando unos \$7,441,975.00 recibidos en fondos externos. Las principales agencias a las que sometieron propuestas fueron la *National Science Foundation*, el *National Institute of Health*, el Departamento de Educación Federal, y la Fundación Puertorriqueña de las Humanidades. Aprovecho para felicitar aquí al Decano interino de Estudios Graduados e Investigación, por sus esfuerzos en la puesta en marcha de estas propuestas de fondos externos.

### **DONATIVOS AL RECINTO**

Durante los pasados meses nuestro recinto ha recibido los siguientes donativos:

Donativo de 75,000.00 de parte de Banco Santander

Donativo de \$20,000.00 de parte de AT&T Foundation

Donativo de \$1,500.00 al Departamento de Ciencias de Computación de la FCN de parte de Georgie Berrios de GM Security Technologies

Hago constar aquí nuestro agradecimiento a las anteriores entidades por sus generosos donativos y por confiar en nuestro recinto como recipiente de estas iniciativas filantrópicas.

### **SECRETARIA DEL SENADO ACADEMICO**

Me complace informar que he reiterado el nombramiento como Secretaria en propiedad del Senado Académico a la Dra. Claribel Cabán, cuya eficiente labor es de toda conocida.

### **SOLICITUD DE ESCUELA BARBOSA AL DE**

El Recinto de RP presentó y había sometido ante el Departamento de Educación (DE) una propuesta de escuelas públicas alianza para la Escuela Dr. José C. Barbosa, sita justo al lado de nuestra escuela elemental, para los niveles de 6to a 8vo grado. La misma no fue favorecida, pero el pasado 24 de julio pedimos reconsideración y estamos en espera de la contestación oficial. De no ser favorecidos en esta ocasión, tenemos planeado volver a solicitar para el año próximo.

### **INICIO DE LAS CONSULTAS PARA DECANOS DE FACULTAD**

Como indiqué en la comunicación del pasado 13 de agosto, hemos iniciado un proceso escalonado de asambleas extraordinarias de Facultad para dar inicio al proceso de nombramiento de los Decanos o Decanas en propiedad de dichas facultades. Como siempre, exhortamos a los miembros de dichas facultades a participar activamente de este proceso.

### **FECHA DE REUNION DEL CLAUSTRO**

A tenor con la carta al claustro que emití con fecha del 12 de abril pasado, se separó dentro del calendario académico del presente semestre la fecha del viernes 20 de septiembre, con receso académico, para una reunión del claustro. Esta reunión será debidamente convocada en el mes de septiembre.

### **CREACION DE LA DIVISION DE INVESTIGACION INSTITUCIONAL Y AVALUO**

En fecha reciente se constituyo esta división dentro del Decanato de Asuntos Académicos, con el propósito de gestar analizar y divulgar datos básicos sobre el desempeño administrativo y académico de las distintas unidades del Recinto y el avalúo del aprendizaje estudiantil. Esta división retoma las labores que anteriormente realizaba la Oficina de Planificación Académica (OPA), que validaba y ponía a disposición de la comunidad los datos fundamentales de nuestra institución.

### **COLEGAS DISTINGUIDOS CON LA BECA FULBRIGHT**

Los doctores Clifford Louime y Carla Restrepo de nuestra Facultad de Ciencias Naturales fueron distinguidos ambos con la beca Fullbright, lo que significa un honor no solo para los dichos colegas sino para nuestro recinto en pleno.

## **I. Nombramiento de Confianza:**

- a. Dra. Nivia A. Fernández Hernández, Decana Asociada Interina del Decanato de Asuntos Graduados e Investigación, miércoles 26 de junio de 2019.
- b. Sra. Wanda I. Aponte Díaz, Coordinadora General Interina de Radio Universidad, miércoles 26 de junio de 2019.
- c. Sra. Zulyn Rodríguez, Directora Ejecutiva de la División de Tecnologías Académicas y Administrativas, miércoles 26 de junio de 2019.
- d. Ing. Leonardo Morales Díaz, Administrador de proyectos de la DECEP, miércoles 26 de junio de 2019.
- e. Lcdo. Oscar Miranda Miller, Decano Asociado de la Escuela de Derecho, jueves 27 de junio de 2019.
- f. Dr. José R. Vázquez Vázquez, Decano Interino de la Facultad de Estudios Generales, lunes 1 de julio de 2019.
- g. Sra. Brendalys Soto Vázquez, Coordinadora de Programas en la DECEP, lunes 1 de julio de 2019.
- h. Dra. Consuelo Torres Burgos, Directora de Evaluación, Facultad de Educación, lunes 1 de julio de 2019.
- i. Dr. Estevao Rosim Fachini, Director Interino del Departamento de Ciencias Físicas, Facultad de Estudios Generales, lunes 1 de julio de 2019.
- j. Dra. Johanna M. Emmanuelli Huertas, Directora Interina del Departamento de Español de la Facultad de Estudios Generales, lunes 1 de julio de 2019.
- k. Dra. Doris G. Quiñones Hernández, Directora Interina del Departamento de Ciencias Sociales, Facultad de Estudios Generales, lunes 8 de julio de 2019.
- l. Dr. Luis G. Quiñones Lafuente, Decano Asociado Interino de la Facultad de Estudios Generales, lunes 15 de julio de 2019.
- m. Dra. Zaira Rivera Casellas, Coordinadora Académica de la DECEP, 15 de julio de 2019.
- n. Dra. Rosa J. Rodríguez Benítez, Decana Asociada Interina de Asuntos Académicos, Facultad de Ciencias Sociales, martes 23 de julio de 2019.

## II. Cartas Circulares a la Comunidad:

1. 3 de mayo de 2019 Nota de duelo por el fallecimiento del Gobernador de Puerto Rico. Lcdo. Rafael Hernández Colón.
2. 7 de mayo de 2019 Fallecimiento del Dr. Carlos R. Alberty Fragoso, Catedrático de la Facultad de Estudios Generales.
3. 9 de mayo de 2019 Recomendación de personal a ocupar puestos de confianza.
4. 10 de mayo de 2019 Cumplimiento con el taller presencial o en línea sobre el Título IX, el hostigamiento sexual y la normativa institucional.
5. 21 de junio de 2019 Fallecimiento del Sr. Mickel Ayala Llano, Director de la Oficina de Asistencia Económica de la Escuela de Derecho
6. 22 de mayo de 2019 Felicitaciones a la Dra. Carla Restrepo y al Dr. Clifford Louime galardonados con la Beca Fullbright.
7. 15 de mayo de 2019 Nuevos miembros del Comité de Ética.
8. 17 de mayo de 2019 Nominación al Premio Manuel A. Pérez, Año 2019.
9. 28 de junio de 2019 La Middle States Commission on Higher Education le retira el Show Cause al Recinto de Río Piedras de la Universidad de Puerto Rico y reconfirma su acreditación libre de probatoria.

10. 2 de julio de 2019      Actividades académicas y administrativas viernes 5 de julio de 2019.
11. 2 de julio de 2019.      Cumplimiento con el Taller presencial o en línea sobre el Título IX, el hostigamiento sexual y la normativa institucional.
12. 8 de julio de 2019.      Fallecimiento de la maestra y profesora Emérita Victoria Espinosa, figura cimera y emblemática del Teatro Nacional y del Recinto de Río Piedras de la Universidad de Puerto Rico.
13. 9 de julio de 2019.      Deceso de la Sra. Brenda Santiago Mercado, contadora de la División de Post Award del Decanato de Estudios Graduados e Investigación.
14. 16 de julio de 2019.      Receso de tareas administrativas.
15. 23 de julio de 2019.      Finaliza la repavimentación de los estacionamientos D1, D2 y S.
16. 29 de julio de 2019.      Fallecimiento del Sr. Samuel Delgado García, esposo de la Sra. Ivette Natalí López, Secretaria Ejecutiva, Oficina del Rector.
17. 31 de julio de 2019.

- 18.9 de agosto de 2019. Inicio de auditoría de la Oficina del Contralor de Puerto Rico sobre las operaciones fiscales de la Universidad de Puerto Rico, Recinto de Río Piedras.
19. 9 de agosto de 2019. Creación de la División de Investigación Institucional y Avalúo, Decanato de Asuntos Académicos.
20. 12 de agosto de 2019. Periodo para cambios al programa de clase de los estudiantes.
21. 13 de agosto de 2019. Inicio del nuevo año académico 2019-2020.
- Asambleas extraordinarias para el inicio del proceso de consulta para nombramientos de decano(a) en propiedad.